

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II. Número suelto 5 céntos. LÉRIDA, MIERCOLES 25 de NOVIEMBRE de 1896. Número suelto 5 céntos. NÚM. 589

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre. Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración; Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10 . . . . . 30  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## Campos Elíseos de Lérida

En este establecimiento se proporciona la adquisición de  
**TRIGO RIETTI**

el más precoz en su vegetación, más rico en gluten y por consiguiente el más apto para la panificación.

Se recomienda el ensayo de tan excelente variedad

## PRECIOS

1 kilo 1 peseta, 10 kilos 9 pesetas, 100 kilos 85 pesetas

## Farmacia de T. Arnaldo

LÉRIDA

Mayor 17 (contiguo á la Diputación) Mayor 17, Lérida.

**PÍLDORAS** tónico-reconstituyentes **ARNALDO** á base de *oxalato de hierro y cuasina*. De excelentes y rápidos efectos en la Clorosis, Anemia, Debilidad general, Inapetencia etc., etc. Dosis: dos píldoras antes de cada comida.

Gran surtido de objetos ortopédicos é instrumentos quirúrgicos.

Elaboración de vinos y jarabes medicinales.

Análisis químicos (de alimentos, aguas, leche, orina, tierras, etc.)

El empleo de drogas de superior calidad, la estricta sujeción de los trabajos de laboratorio á los principios químico-farmacéuticos y una economía razonable constituyen la principal recomendación de nuestros preparados.

Mayor 17 Lérida (contiguo á la Diputación) Mayor 17.

LA ANTIGUA Y ACREDITADA

## POSADA DE LOS TRES REYES

ha pasado á cargo del conocido cafetero de Castellserá

**D. ANTONIO GALCERÁN**

el cual se complace en ofrecer dicho establecimiento á sus numerosos amigos y conocidos, con la seguridad de complacerles por el esmero y economía que encontrarán en la citada

**POSADA DE LOS TRES REYES**

## Depósito de Capas

DESDE 15 Á 100 PESETAS.

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

**COMERCIO DE ANTONIO PERUGA**

Plaza de la Constitución, número 2.

## SE VENDEN

tres casas sitas en esta capital, ó sean en la calle de Caballeros, núm. 20, y las de la calle de San Cristóbal, números 3 y 5; una pieza de tierra (de huerta) situada en la partida de Fontanet, de 4 jornales. 7 porcas de extensión; un huerto, sito en la misma partida, de 6 porcas, y otra pieza de tierra en la partida de Aubarés con

su casa-torre y corrales; se riega, parte por la acequia de Fontanet, y parte con agua del Canal, de total cabida de 215 jornales, 6 porcas, plantada con 3 500 olivos, se recojen en ella 3.000 cántaros de vino de la mejor calidad y contiene tierra campá para sembrar unas 80 cuarteras de cereales.

Informarán en la Notaría de don Gabriel Faura, Pórticos bajos, número 13, 2.º (Casa Roca). 24-e.

## PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

## Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

## Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Fuerza electromotriz.	eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.
Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado	

Véndese en la librería de **SOL Y BENET**

## AGENCIA DE NEGOCIOS

**BALDOMERO SOL**

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1. pral.

**D. Cándido Jover Saladich**

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

**HUERTO**

para vender ó arrendar, frente la trjería Neach, dará razón el dueño del café de España.

## Nebulosidades

Los que léan estas líneas no sean que vamos á escribir un artículo romántico, á juzgar el título: no. Se trata de evidenciar en él, por desgracia, algo menos vago y más real, que el objeto vago de esos libros de rimas que duermen el sueño eterno del reposo en los escaparates de las librerías.

Desde hace días se discuten en la prensa, con ardor inusitado, el nombre y la conducta del general Weyler. Quién le supone vencedor é invencible; quién le considera obligado á vencer en plazo fijo, como si la victo-

triotismo, aunque tan claramente las da á entender, que nos ha recordado el arte con que el baturo del cuento anunciaba una mala noticia:—«Quisiera decirte que se ha muerto tu madre.»

»Mejor que estimular la fantasa de los pesimistas con tan raro anuncio hubiera sido publicar esas noticias que, según el *Heraldo*, le ha transmitido un comunicante espontáneo; y aun si todavía las publica, puede resultar lo del parto de los montes.

»Entre lo que digan, si algo han dicho al *Heraldo* personas que no están encargadas de informarle, y lo que afirma el general Weyler, fiando la comprobación á cortísimo plazo, preferimos lo último, como todo el mundo.»

Después de estas versiones tan contradictorias ¿qué pensar? ¿Qué pensar de la afirmación extraña del corresponsal de *El Heraldo* en Cuba, cuando dijo, en carta publicada el sábado por este periódico, que Weyler no se había sublevado nunca, ni en la Península, ni fuera de ella?

¿Qué pasa aquí para que presenciemos este extraño espectáculo? ¿Hay interés en alguien, por temor ó por otros motivos, en conseguir el desprestigio del general Weyler? No debemos creerlo. Pero ¿cómo explicar todo esto que ve la opinión con asombro y aturdimiento y el hombre de más sereno juicio no atina á escudriñar de un modo decisivo?

Esperemos que el tiempo aclare estas nebulosidades, no por inconcebibles, ni por inexplicadas, menos ciertas desgraciadamente.

## Los correos y coches de la montaña

II

Gracias á la iniciativa de unos y al apoyo y protección de otros, el país verá en breve coronados sus esfuerzos, consiguiendo una comunicación rápida en el correo de Lérida á Viella.

Esto sucederá muy pronto; pues esperamos rijan luego los nuevos itinerarios. Merced á esta mejora, en 21 horas se podrá llegar desde Lérida á Sort.

La reforma de correos tenía su segunda parte, ó sea, que gracias al artículo 408 del Reglamento de correos y á una cláusula especial del pliego de condiciones, desapareciesen las tartanas ó correos atarantados en el itinerario de Artesa á Tremp.

Pero si esto se corrige, obligando á la empresa conductora á que haga el servicio en coches de cuatro ruedas, hay otro abuso no pequeño que corregir, obligando á que esos carruajes estuviesen en las condiciones reglamentarias, difíciles de lograr con los viciosos hábitos tan profundamente arraigados.

Poco há tuvimos que venir de Seo de Urgel á Orgañá, y allí quisieron encajarnos con la balija de la correspondencia en un carro con nombre de tartana, donde estrechamente cabían cuatro pasajeros y el administrador recibió el dinero para seis, sin dar billete á ninguno de ellos, ni de-

Madrid

volver el importe del pasaje, al que tuvo que hacer el trayecto á pié, por oponerse á que se metiese dentro el que primero se había colocado. A la vista estaban representantes del país, sacerdotes respetables, militares de representación y numeroso público. El abuso no se corrigió y este continuó con infracción del artículo 408 del Reglamento.

Si nuestros lectores alguna vez se han encontrado en Tárrega á la llegada del mixto de Barcelona, habrán formado pobrísimos concepto de nuestra provincia y sus autoridades al presenciar el lamentable abuso de los carruajes. No hay un pasajero que pase tres veces por Artesa en dirección á Pons ó hacia Tremp, que no haya oído quejas lamentables y fundadísimas de la forma abusiva como recorren las carreteras de la provincia los empresarios de carruajes. Los coches no tienen condición reglamentaria de ningún género.

De Artesa á Tremp van carros atartanados en invierno, de cuyos vehículos hemos visto salir diez y ocho personas: término medio catorce. ¡Una tartana con catorce personas! ¿Era esto posible? Sí, esto y mucho más ha sido posible en la provincia de Lérida. Esa tartana de 14 y cuantos asientos se presentan, ha hecho el trayecto recientemente de Artesa á Tremp y de Tremp á Artesa, el sábado 21 del actual Noviembre.

El mismo día que ha llegado á manos de nuestros lectores el memorable *Boletín Oficial* del viernes 20 del propio mes en que aparece en su segunda página la nunca bastante ponderada circular del Gobierno de provincia poniendo mano al abuso.

Reciba nuestros plácemes el digno Gobernador que la suscribe.

La circular que firma de fecha 21 (si se cumple, como esperamos) será un timbre de gloria para su autor, porque habrá corregido uno de los abusos más lamentables de la provincia *cenicienta*. Falta hacia que un gobernador pusiese el dedo en la llaga y terminase de una vez el escandaloso monopolio que las empresas de carruajes ejercen con el país, utilizando vehículos faltos de toda condición reglamentaria.

Ni de Seo á Orgañá, cuando pasamos recientemente, ni de Tárrega á Artesa, ni de Artesa á Tremp, ni de Tremp á Gerri se dan billetes á ningún pasajero.

Afirmamos, sin temor de equivocarnos, que en todos los trayectos no hay un sólo carruaje que esté en condiciones reglamentarias. Si las empresas tienen alguno de reglamento está arinconado en las cocheras: no lo utilizan. El ganado es detestable; los coches son infernales, cobran ocho asientos, donde apenas caben seis. No tienen berlina, es un cabriolé abierito donde apenas caben dos y colocan tres. De la bara hemos visto salir catorce y diez y seis personas en días de feria y los cuarenta y ocho centímetros de reglamento quedan reducidos á 25 ó 30.

Afortunadamente las quejas al Gobierno han dado resultado, y el señor Vivanco ha publicado la circular para acabar con el abuso. ¿Qué falta? sencillamente, que la guardia civil y los alcaldes del tránsito de nuncien las faltas reglamentarias, y los particulares que tengan la desgracia de viajar en estos vehículos se quejen á las parejas del benemérito Cuerpo, para que el excelentísimo actual Gobernador de la provincia tenga una ocasión más de poder probar que sus circulares para mejorar los servicios de la provincia no son letra muerta, como lo han sido las de algunos de sus antecesores.

Sépalos el país: no lo olviden las comarcas interesadas. Publicada la circular en el *Boletín* del 20 de Noviembre, si siguen sirviendo los vehículos del día será porque lo consuetudinario del país y, lo que no esperamos ni creemos callarán los alcaldes ó no sabrán hacerse respetar las parejas de la respetada y siempre benemérita guardia civil. No lo olviden pues los pasajeros, quien en los alcaldes y en los jefes de los puestos de la guardia civil encontrarán la debida protección para hacer cumplir las circulares del Gobernador E. Vivanco.

Las indicaciones hechas por *El Heraldo de Madrid*, en su edición de anoche, produjeron grande intranquilidad y alarma, puesto que el popular diario confesaba haber recibido un telegrama que indicaba extraordinaria gravedad y que no se atrevía á publicar.

Hoy los ánimos se han tranquilizado bastante con la idea de que el referido telegrama alude al estado de las tropas que no combaten en Pinar del Río y que serán reforzadas con las que estos días embarcan para Cuba.

Ayer por la tarde fué día de impresiones.

Nuestro corresponsal en la Habana nos telegrafió negando terminantemente que Weyler tuviese el propósito de regresar á la capital.

*El Liberal* publico, á las 3 de la tarde, un extraordinario, en el que todos creíamos encontrar por lo menos la prisión ó muerte de Maceo, pero en él no se daban más que noticias del campamento de Weyler, quien tiene confianza grande en el próximo término de la guerra en Pinar del Río.

Esto, que no hermanaba con las manifestaciones de *El Heraldo*, produjo grande inquietud en las últimas horas de la noche; inquietud algo atenuada hoy por las noticias recibidas.

Nuestros telegramas quedan reducidos, después del mencionado, á dar cuenta de algunos combates sin importancia. Otro tanto sucede con los oficiales y algunos particulares que hemos podido ver.

Las lluvias intempestivas nos hacen mucho daño, pero hoy la mayoría se inclina al optimismo por el gran desbarajuste que se observa en los rebeldes.

De Filipinas

No podemos decir otro tanto de los sucesos de Filipinas.

Principia á notarse efervescencia en algunas islas no sublevadas y se teme hoy en algunos círculos que si la autoridad no castiga con mano fuerte, la insurrección podrá hacerse mucho más difícil de sujetar.

La conducción de deportados á España es también objeto de muchas censuras para Blanco y el ministro de Ultramar, pues ocasiona unos gastos muy grandes (cerca de 400 pesos por cada uno) para los que no estamos, cuando hay muchas islas en el Archipiélago, principalmente en la parte meridional que podrían ser colonizadas por los prisioneros.

Ayer llegó á Port-Saïd el *Isla de Luzón* con 94 de los deportados entre ellos dos mujeres, una de las que hubo presición de meter en la barra.

Verdaderamente no tiene explicación que el ministro de Ultramar haya permitido por tanto tiempo que una insurrección perfectamente sometible desde los primeros momentos, haya adquirido la importancia que hoy tiene, por la debilidad de las autoridades superiores de la isla.

Y no se crea que estas censuras se las hacen sus enemigos; fué en mas de un corrillo del Congreso y mas de una mesa del círculo conservador donde las oímos propalar.

Castelar y Sagasta

Ayer tarde visitó el Sr. Castelar al jefe del partido liberal en su casa.

La visita se redujo á cambiar impresiones acerca de los rumores que á todos nos preocupan.

Parece que el Sr. Castelar se congratuló mucho y no ocultó su contento al saber que Weyler no volvía á la Habana, y el Sr. Sagasta dijo que hubiera producido muy mal efecto en la opinión, la realización del viaje. Comenzadas las operaciones deben continuarse hasta conseguir un resultado definitivo.

Eso espera el país y eso hay que darle á un pueblo que no se detiene ante ningún sacrificio.

Con los yankees

Nos dicen en el ministerio de Estado que el duque de Tetuán ha dado al Sr. Dupuy de Lome las más enérgicas instrucciones para que recla-

me de los Estados-Unidos una satisfacción completa por la salvajada realizada por los habitantes de Newcastle que pisotearon y quemaron nuestra bandera.

Si á nuestros abuelos les hubieran dicho que habíade existir un ministro español que permitiese tan impunemente, la realización de tantas y tantos hechos de esta naturaleza, lo hubieran considerado imposible, y no lo habían consentido.

A pesar de todo nuestro representante en Washington quita importancia al hecho, y realmente tiene razón; después de tantos otros, uno más ¿que importa?

Noticias varias

—Según nuestro corresponsal en Cuba, existen en aquellos hospitales cerca de 20.000 soldados enfermos por consecuencia de las lluvias y temporales de los últimos días.

—En la frontera francesa, jurisdicción de Navarra, ha habido una colisión entre carabineros y contrabandistas de la que ha resultado muerto uno de estos y heridos dos carabineros y cinco paisanos.

—Circulan con mucho retraso las comunicaciones con Filipinas á causa de hallarse interrumpidas desde el punto de amarre del cable hasta Manila.

Hoy no hemos recibido el telegrama de nuestro corresponsal en aquella capital.

—Se ha celebrado el entierro del señor Riva-Palacio ministro plenipotenciario de Méjico al que se han tributado honores de capitán general con mando.

KO FRAN

Falsificadores

Estoy convencido, y no hay que darle vueltas

Todo se falsifica en este pícaro mundo.

Desde los artículos de primera necesidad hasta los de última, que son las pompas fúnebres, todo lo adulteran, disfrazan ó corrompen las manos sucias de los falsificadores.

—¿Se llama usted...?

—José Benítez de Toledo.

—¿Usted Benítez de Toledo?

—Servidor.

—¿Está usted seguro?

—S. gurísimo.

—¡Luego... eres mi hijo!... ¡El que murió hace nueve años!...

—No, señor, yo no me he muerto todavía.

—¿Y vives?

—En la calle Ancha, n.º 3.

—¡Exacto, el domicilio de mi hijo!... (Transición). ¡A ver este elector falso, á la cárcel!...

¡Ni aun en la paz de los sepulcros creó!

Los falsificadores se multiplican. El otro día, me confesaba un monedero falso, que había inventado la manera de hacer buena moneda y más barata que en la fabrica.

—Hombre—le pregunté,—y ¿cómo se las compone?

—Es muy sencillo—objetó:—cojo cincuenta duros, los fundo, y al troquelarlos de nuevo permito la entrada de una burbuja de aire en el troquel y me hace ahorrar una gota de plata. Con cincuenta gotas fabrico un medio duro, y esta es la ganancia de mi nueva industria.

Verdaderamente, el hombre estaba entusiasmado, porque si al día podía fundir doscientos ó trescientos duros, se encontraba con un jornal de sesenta reales.

Esto se llama sacar partido de una burbuja.

En lo de falsificadores los hay de todas clases y tamaños.

Don Anacleto es un individuo que se dedica á viajar por América con muestras de una casa de comercio.

—Yo casi nunca pago en las fondas—me decía.

—¡Hombre!... ¿y cómo?

—Verá usted: hago al dueño del hotel la siguiente proposición: al entrar en el establecimiento, subo á una báuscula y tomo nota de lo que peso. Cómo después, y vuelvo á pesarme y el aumento de peso es lo que pago al fondista.

—Lleva usted razón; pero no veo la manera de que usted se vaya sin pagar.

—Es muy fácil: cuando me levanto de la cama, meto en uno de mis bolsillos una piedra que pesa un kilo. Llego al comedor, subo a la báuscula, almuerzo y después... vuelvo á pesarme, habiendo dejado antes, debajo de la mesa, la piedra que llevaba. Re-

sulta, que como el peso que llevaba era de un kilo y lo que he comido representa medio, el encargado de la fonda me devuelve, á la salida, medio kilo de peso. De modo que en vez de pagar, me pagan.

—Pero alguna vez, en vez de pagarme, le pegarán.

—Ya ha sucedido. Cuando uno de los días me dispuse á cobrar el peso perdido...

—¿Qué le dieron?

—¡Ah, pues me dieron... con la piedra en la cabeza!

En fin, que no hay manera de evitar las falsificaciones.

Hasta el tabaco falsifican: días atrás vimos en un cigarrillo migajas de pan y... ¡hojas de parral ¡oh, pudor!

Uno de estos caballeros me decía entusiasmado:

—¡He descubierto el secreto de la gran industria! Voy á dedicarme á la fabricación de bacalao artificial sin espinas, elaborado con cartón, agua sulfurosa y otros ingredientes mas ó menos limpios, pero que darán olor, sabor y carácter marítimo á mi nuevo producto. En un par de Cuatrecasas me hago rico.

El gremio de falsificadores abusa del público de una manera escandalosa.

Lamentándose de esto, exclamaba ayer una vecina mía, que sufre con frecuencia decepciones conmovedoras en sus compras:

—¡Asómbrase usted! El primer día de Pascua compré un pavo en la Plaza Mayor, que parecía vivo... y...

—¿Le resultó un pato?

—No, señor; ¡espántese usted! era un pavo disecado, *extraído* sin duda de algún gabinete de Historia Natural. Lo he colocado en la sala, para que sirva de recuerdo de familia.

—Y aun hay más!—agregó el marido de mi vecina.—El domingo compré mi mujer un kilo de lomo embutido, y al ir á freirlo la chica, descubrió que aquello era la funda de un paraguas, rellena de trocitos de madera y serrín ruborizado, es decir, teñido con pimentón.

—No te burles de mi buena fé—objetó su esposa—porque también á ti te dan gato por liebre. Anoche, sin ir más lejos, quiso obsequiarme con una cajita de jalea, y se movió un jaleo en casa que duró tres horas. ¿Qué diría usted que contenía la dichosa cajita?

—¿Aguna materia explosiva?

—Pasta hecha con cola usada, de la que venden en el Rastro los domingos.

—¡Señora!

—Como lo oye usted. El niño comió un pedacito, y tuvimos que llamar en seguida...

—¿Al médico?

—No, señor; á un carpintero, para que le abriera la boca. Se le había pegado. ¡Cuánto sufrió la pobre criatura!...

Los trajes de primavera que venden en los bazares de ropas, son ternos con sorpresas.

Un amigo mío tuvo el atrevimiento de comprar uno, y á las pocas horas de usarlo, notó que el tinte negro de su vestidura se había trasladado á su cuerpo sin pedir permiso.

El chico estaba en visperas de contraer matrimonio y aplazó el acto hasta que desaparecieran las manchas de su piel, á fin de evitar el susto que podía sufrir su prometida al ver que se había casado con un hombre con pintas.

Los que se encuentran en la dolorosa necesidad de calzarse económicamente, sufren las consecuencias de las falsificaciones zapateras ó *zapatudadas*, declarándose, en mitad de la calle, *carmelitos descalzos*, porque las plantas de sus botas no son de suela sino de cartón disfrazado.

Recuerdo que no hace mucho tiempo compré un sombrero de copa en una tienda modesta, y un día que llovió, volví á mi domicilio con el sombrero convertido en ciruela pasada.

¡Me horrorizó al pensar en las transformaciones grotescas que había sufrido durante el trayecto!

He oído contar á una viuda que cede gabinete con vistas, fotografías, que un expendedor de chocolates para huéspedes en decadencia, le vendió varias libras de esta pasta y no pudo conseguir el artículo porque el tal chocolate era un amasijo de yeso pintado al óleo.

El primer huésped que lo probó estuvo á la muerte.

Vino el médico, analizó el chocolate y certificó que el paciente tenía un tabique en la boca del estómago.

—Si continúa tomando este chocolate—decía el doctor,—pronto poseerá un edificio completo dentro del cuerpo.

La otra tarde entró un caballero en el Café de Madrid, y fué á acercarse cerca de la estufa que hay en el centro; pidió café, y montando sobre su prolongada nariz unos lentes

que había comprado pocos momentos antes, empezó á leer un periódico.

Al dejar el camarero el servicio encima de la mesa, se fijó en la cara del parroquiano y le dijo completamente alarmado:

—Caballero, se me antoja que se le derriren á usted los anteojos...

El lector llevó las manos á los lentes, pero... ya era tarde.

Con el calor de la estufa se habían derretido los cristales, que resultaron ser dos caramelos de menta, colocados en una armadura de alambre.

El buen señor puso los gritos en el cielo y salió trinando contra los falsificadores.

—¡Qué escándalo!—vociferaba limpiándose la cara.—¡Ya no se respeta nada! Los cortos de vista tendremos precisión de introducirnos los lentes en la boca antes de comprarlos para saber si son de cristal ó de dulce.

En fin, que vivimos en la época de las falsificaciones.

Baste decir, que hasta las cerillas se falsifican. Ya no son de cera, sino de colofonia.

Con esto del Monopolio, se encontrará el público, cuando desee encender un fósforo, con que las cerillas se le han convertido en una verdadera pastilla para matar roedores.

¡Es el colmo de la falsificación y de los falsificadores!

RAFAEL GUERRERO.

«Centre de Lleyda» en Barcelona

De una manera brillante celebró anoche el «Centre Provincial de Lleyda» su constitución, verificándose una velada literaria que se vió honrada con la presencia de bellas y hermosas señoritas que dieron á la fiesta inusitado esplendor: y que por completo llenaban el salón, convirtiéndolo en una exposición de bellezas.

Dió comienzo al programa el socio señor Castells con la lectura del discurso inaugural, trabajo correctamente escrito y en el que se dedican entusiastas recuerdos á los hechos históricos de *Lleyda* y su comarca y se excita á sus hijos aquí residentes para que unidos como una sola haz, acometan todas aquellas mejoras que la comarca reclama y que los hombres que deben y pueden realizar tienen en lamentable olvido, terminando el señor Castells con un sentido recuerdo á los ilustres hijos de aquella ciudad ya fallecidos.

El señor Castells fué muy felicitado por su labor.

El resto del selecto programa corrió á cargo del sexteto formado por los profesores Ibarguren, Ceballos, Sala, Castro, Jordá y Laborta, que ejecutaron con gran primor escogidas piezas.

La parte de canto tuvo excelentes intérpretes en las señoritas Ketti Turchessi y Beatriz Costa, que fueron sumamente aplaudidas y los señores Pujá y Costa baritono y tenor respectivamente y que entusiasmaron al auditorio por su agradable y bien timbrada voz.

El joven pianista don Joaquín Pinó probó, ejecutando en el piano la «sonata en *do* sostenido menor» de Beethoven y la *Rapsodia* número 12 de Litz, lo mucho que vale, siendo muy aplaudido.

El maestro compositor leridano Sr. Giró acompañó algunas composiciones suyas que fueron muy celebradas.

Varios señores socios leyeron festivas poesías, que regocijaron á la concurrencia, especialmente las dadas al señor Roig.

A la prensa y personas que tomaron parte en la velada, se les obsequió con un exquisito lunch.

El «Centre Provincial de Lleyda», que cuenta ya con más de 450 socios, se propone ser más que un punto de recreo, una entidad que vele y defienda los intereses generales de aquella provincia.

(De *El Noticiero Universal*.)

Noticias

—El frío se ha presentado estos días y especialmente ayer muy riguroso. En las madrugadas á helado, causando gran trastorno en la salud pública, este desenso de temperatura.

—Ha fallecido ayer en Barcelona el coronel subinspector del tercer tercio de la Guardia Civil Don Bartolomé Juliá, comandante que fué de la de nuestra provincia hace algunos años.

—En el tren mixto de esta mañana ha salido para Barcelona la compañía expedicionaria á Cuba organizada en el Regimiento de Aragón.

Acudieron á despedir á las tropas los Jefes y Oficiales del Regimiento y suponemos que también los de los demás cuerpos de la guarnición y Autoridades.

También asistió la banda de música.

La mayoría de los soldados que componen dicha compañía son hijos de esta provincia.

—En la calle de San Marín promovieron un escándalo dos mujeres de vida alegre y muerte triste siendo multadas por la Alcaldía.

—Ayer mañana falleció repentinamente una mujer llamada Madrona Nebot vecina de la calle de Caballeros.

—Entre querellante y demandada, á la salida de los juicios orales celebrados en la Audiencia ayer mañana en las causas por injurias contra Elvira Panés y Cecilia Clariana, suscitóse una acalorada reyerta en la Rambla de Fernando, resultando señalada en la cara una de las contendientes.

—En el tren correo de esta tarde saldrán para Madrid con destino á Sevilla, ocho soldados y un sargento del Regimiento de Aragón, que por sorteo les correspondió formar parte del Batallón expedicionario á Puerto Rico, que á de embarcar en Cádiz.

—Esta tarde celebrará sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento.

—Ayer nos quejábamos de las repetidas deficiencias en el servicio de Telégrafos, y para corroborar nuestras quejas, á las 10 y 15 minutos de la mañana, recibíamos los cuatro telegramas que publicamos hoy, á la cabeza de nuestro servicio particular, siquiera para que vean los lectores que aun gastando nuestro dinero, no podemos complacerles como deseamos.

Y hasta otra, que es lo peor.

—Ayer firmó la Reina el restablecimiento de 24 juzgados de los suprimidos en diferentes ocasiones por razón de economías.

En el mismo día quedó terminado el plazo concedido para restablecimiento de juzgados.

Restablecimiento hecho á costa de los sacrificios que se han impuesto los pueblos.

—Ya decíamos ayer que el juez militar Sr. Marzo entregó la causa á los defensores de los 87 procesados por el atentado de la calle de los Cambios.

Asegúrase que el fiscal pide pena de muerte contra Ascheri, Calles, Nogues, Molas, Alsina, Vilella, Vilas, Pons, Mas, Sunyé, Ceperuelo, Melich, Caus, Juan Oller, Casanovas, Sala, Soler, Ripoll, Mesa, Corominas, Baldero, Ollé, Cusido, Torrents, Catalá, Pitxot, Lis, Costa y Condominas.

Para los 59 restantes pide el fiscal cadena perpétua.

—Leemos en *El Noticiero* de Barcelona:

«Esta mañana se ha presentado al señor alcalde un joven de 19 años que, procedente de un pueblo de la provincia de Lérida, había venido á esta ciudad equivocando la zona militar á la cual había sido citado, manifestando que se hallaba sin recursos y sin conocimiento de ningún género en Barcelona. El señor Nadal, después de enterarse por el señor Vilaseca de si era verdad lo dicho por el mencionado joven, dispuso que de su bolsillo particular se sufragasen los gastos que le ocasionase el viaje y manutención hasta su pueblo natal.»

—Los últimos telegramas de la Habana dicen que los hospitales de aquella capital contienen hasta ahora 12.500 enfermos, y que todavía en algunos hospitales provisionales de Pinar del Rio hay unos 2.500, que no se sabe donde colocar.

Esta noticia ha causado muy mala impresión en todas partes, y haciendo cálculos aproximados, deducen algunos que si en la Habana hay actualmente 12.500 enfermos, en el resto de la isla habrá de ser 30.000 á 35.000, lo cual no deja de ser un número importante de bajas para un ejército de 200.000 hombres.

—En Viena se ha fundado un club titulado de «Los Silenciosos» cuyos miembros se reúnen todos los lunes para comer juntos, pero les está prohibido hablar y no pueden ni reír siquiera. Una palabra ó una sonrisa les cuesta una botella de champagne, y el que se ría estrepitosamente es condenado á pagar la comida de todos los socios durante cuatro lunes.

—Dicen de París que la comisión de presupuestos ha aprobado el proyecto del Gobierno para retirar de la circulación la moneda de vellón extranjera, y particularmente española, que abunda en algunos departamentos de Francia, habiendo sido rechazada una enmienda en la que se proponía que durante medio mes se admitiera dicha moneda en las cajas del Tesoro.

—Ha fallecido en Huesca D. Carlos Camo, hermano de nuestro muy querido amigo D. Manuel, diputado á Cortes por Fraga.

El finado había ganado en vida meritoria reputación profesional en la enseñanza, como catedrático, del Instituto de aquella provincia, y en el ejercicio constante y muy ilustrado de la Farmacia. Su inteligencia y su asiduidad en el trabajo y en el ahorro, le proporcionaron bienes y firmeza de fortuna con el anhelo legítimo y plausible de asegurar el bienestar material de sus hijos y de sus nietos. Su apellido y su cultura social, le dieron preferente consideración entre sus conciudadanos.

En el acto fúnebre se rindió por todas las clases del vecindario oscense tributo de respeto á la memoria del muerto y de estimación á todos sus deudos.

La cariñosa amistad que nos une con su hermano don Manuel hace que compartimos la pena que le aflige deseándole la más consoladora resignación.

—El Director y Claustro de la Escuela Normal de maestros de esta provincia, abrió ayer una suscripción para destinar sus productos en favor de los heridos en la guerra de Cuba.

Merece plácemes la patriótica al par que humanitaria iniciativa de los dignos profesores normales.

—Han sido remitidos al Consejo de Estado los expedientes pendientes de fallo, y los despachos por la Comisión provincial desde 1.º de septiembre último hasta la fecha correspondientes unos y otros al reemplazo de este año y los tres anteriores sujetos á revisión.

Según tenemos entendido la provincia de Lérida ha sido una de las primeras en el cumplimiento de este servicio, ordenando por Real decreto de 29 de Octubre último.

—Dice nuestro queridísimo colega el *Diario de Huesca* los preparativos para la feria de San Andrés, festividad mercantil oscense que en tiempos no lejanos era la principal del Norte de España en su género, condición y clase, no alcanzan hasta ahora, ni con mucho, á lo observado en igual tiempo de otros años.

Hay algunas cuadradas ocupadas con mulas de recreo finas procedentes de las principales cuadradas del valle de Tena.

Se espera que vaya bastante ganado de otros valles y han llegado ya de Hecho, Aragües y Broto, y en este año, gracias á los catalanes de la zona alta de la provincia de Lérida, en especial, de tierras de Sort, y del valle de Arán no faltará ganado, pero nadie espera una feria buena del todo.

Respecto de precios, cree nuestro colega que tampoco han de ser muy alzados, porque de caro arriba, ya no cabe nada, ni hay nada.

Las transacciones han de hacerse un poco bajas, ó no las habrá para unos ni otros.

—De la *Renacimiento* del 16 Noviembre, diario que se publica en Barcelona, copiamos las siguientes líneas:

Cornellá del Llobregat.—Vamos á dar una buena noticia á los muchos que esperan que el carburo de calcio se fabrique en nuestra tierra; producto químico de gran porvenir, con el que se obtiene el gas acetileno, adaptable á importantes ramos de la industria así como al alumbrado, superior á todos los hasta hoy conocidos dejando á parte la electricidad, que si como á poder luminoso le asemeja, le lleva la ventaja de poderlo obtener cada cual en su casa, en la cantidad que quiere é independiente de los demás.

Pues bien; la buena noticia que hoy podemos dar, es que los señores Mas, Riu y Sala, poseedores de la patente para la fabricación del carburo de calcio, hicieron las primeras pruebas el viernes y sábado próximos pasados, en la fábrica que tienen montada en Camprodon, colonia Matalbosch, fabricando poco ó mucho que como á ensayo no dejó nada que desear, resultando el carburo, por la pureza de materiales de nuestra tierra de una calidad inmejorable. Un pequeño compás de espera. Está en camino una potente dinamita, para ponerse á fabricar en grande escala y poder adquirir en casa lo que hoy hemos de esperar del extranjero.

—Una víctima más.

Anteayer tarde estuvo á despedirse de su hijo José Bernadó Vidal soldado del Regimiento de Aragón expedicionario á Cuba, María Vidal y Bertrán, de 52 años, y fué tal la impresión y pena de la pobre mujer que, á las siete de la tarde, tres horas después, de separarse de su hijo falleció víctima de un violento síncope. La infeliz madre era muy conocida en nuestra Ciudad por dedicarse á la venta de verduras en el mercado, ocupando el puesto de los Pórticos Bajos.

Que Dios de paz á su alma y resignación al pobre soldado que saldrá mañana para Cuba con el alma desgarrada.

Que casualidad!

—Ayer fueron multadas dos mujeres por tender á secar ropa al balcón.

—Pero es que todavía no se han enterado nuestras vecinas, de que está prohibido tender ropa mojada en los balcones?

—Con sentimiento hemos de rectificar la noticia que ayer publicamos, diciendo que los maquinistas y fogonistas heridos en el choque ocurrido entre Tárrega y Cervera, se hallaban en disposición de prestar servicio.

Desgraciadamente no es cierto. En el parte dado al jefe por el médico de la Compañía Sr. Petit, consta que únicamente uno se halla en aquellas condiciones, pero los demás y especialmente dos de ellos, pasarán algunos días antes de poder prestar servicio.

—Han pasado á informe de la Comisión provincial las cuantías municipales de Turana correspondientes al ejercicio económico de 1893 94.

—Ha sido nombrado escribano de actuaciones de este Juzgado, nuestro particular amigo y paisano don Manuel Cardona y Paño, habilitado que fué ya en otra época para el mismo cargo.

—A las tropas del Regimiento de Aragón que hoy marchan á Cuba, las obsequió la Diputación provincial con una peseta á cada soldado, seis reales á cada cabo y dos pesetas á los sargentos.

A los Sres. Oficiales les envió habanos.

—La Junta Administrativa convocada para ayer, no pudo celebrarse.

Hoy se reunirá para ver y fallar tres expedientes por supuesta defraudación.

—A la hora señalada llegó anoche el tren militar especial núm. 3253, procedente de Zaragoza, conduciendo cuatro Compañías de la 5.ª Región, al mando del Teniente coronel D. Fernando Plana Santapau, con cuatro capitanes, diez subalternos y fuerza de 864 hombres.

A pesar de la hora y del frío, acudió mucha gente á la Estación á saludar á nuestros valientes y sufridos soldados; había bastantes aragoneses, especialmente fragatinos, por ser de aquella comarca gran parte de los expedicionarios.

Saludó á estos, en nombre del General Sr. Muñoz Maldonado, el Mayor de plaza Sr. Merino.

El espíritu de las tropas, inmejorable; todos muy animados y contentos.

A las diez y tres continuó el tren su viaje á Barcelona.

—OBITORIO:

Durante las veinticuatro horas del 20 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes:

María Vidal Bertrán, de 52 años.  
Francisco Sol Farrús, de 56 id.

Contagio

Luisa, niña angelical y modelo de canidor, tenía ¡suerte fatal! un grano fenomenal en el labio superior.

Aquello era un sinapismo; le mordía, le pinchaba con espartano heroísmo, y el grano ¡siempre lo mismo! ni subía ni bajaba.

Al fin, cansada y rabiosa, y por probarme quizás se me acercó ruborosa á pedirme... ¡poca cosa! la curación nada más!

Yo accedí con mil amores y estudié días enteros el tal caso, en los mejores y mas célebres autores nacionales y extranjeros.

Expuse en frases prudentes, el tratamiento oportuno, sus ventajas más salientes y hasta los inconvenientes la dije sin dejar uno.

Ella insistió muy formal yo quise hacerla el favor, y al cuarto de hora cabal... me salió otro grano igual en el labio superior.

SINESIO DELGADO.

CHARADA.

Primera dos ilumina: tres una es modo de andar que tener suele el caballo; y todo es cierto lugar en el que los que concurren buscan un grato solaz.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Za-pa-to.

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. García ab. Gonzalo ob., Mercurio mr. y stas. Catalina vg. mr. y Jucunda vg.

Servicio Telegráfico

MADRID

24, 8 m.

Anteanoche pernoctó el general Weyler en Pueblo Huero, á once kilómetros de Artemisa. Ayer salió há esperarle el general Arolas, llegando ambos generales á Artemisa Formaron las tropas, y las músicas tocaron lamarcha real. Almorzaron juntos, y después salió el general Weyler para Mariel, donde embarcó en el *Legazpi* para dirigirse á la Habana.

El comandante general del Apostadero de la Habana telegrafía al ministro de Marina diciendo que ha enviado un cañonero y el crucero *Maria Cristina* para guardar el cable internacional, á fin de que no lo rompan los insurrectos.

24, 8'5 m.

Según noticias dignas de crédito la rebelión se ha extendido á varias provincias de la isla de Luzón. También hay insurrectos en Pangasinan, en las inmediaciones de Nueva Ecija y en Tambaes.

En Ibaz (cabecera de Tambaes,) se ha reunido el *Katipunam*, compuesto de mestizos é indios. Fué disuelto por las autoridades, pero no pudo evitarse que se levantara en armas una partida de trescientos hombres, que fué perseguida sin resultado por la guardia civil.

En Tamalg y San Antonio, de la provincia de Tambaes, los insurrectos han incendiado varias fincas.

Se cree indispensable que el general Polavieja se encargue del mando del ejército á su inmediata llegada á Manila.

24, 8'10 m.

Por fin, á pesar de cuanto han venido diciendo ministeriales y no ministeriales de que la noticia del regreso de Weyler á la Habana era una especie inventada por alarmistas de mala ley, ha resultado aquella plenamente comprobada, pues acaba de recibirse un despacho de la Habana anunciando que ha desembarcado en aquella capital el general Weyler, que ha llegado de la provincia de Pinar del Rio á bordo del vapor *Legazpi*. Añade el telegrama que se ignora si el comandante general del ejército expedicionario en Cuba permanecerá en la Habana ó regresará al departamento de Occidente.

24, 8'15 m.

La *Correspondencia* publica un suelto misterioso respecto á las próximas eventualidades de la guerra de Cuba.

En una *entrevista* celebrada por Mr. Hitt, presidente de la comisión de relaciones exteriores de la Cámara de representantes de los Estados Unidos, con un periodista mister Hitt ha dicho que, á su juicio, debía reconocerse inmediatamente la beligerancia de los insurrectos cubanos.

24, 8'20 m.

Washington.—Hasta ayer, el ministro de España en esta capital, señor Dupuy de Lome, no había visitado al secretario de Estado para presentarle la correspondiente reclamación contra el ultraje inferido á la bandera española en Newcastle, á pesar de afirmarse que había recibido instrucciones de Madrid para hacerlo.

24, 8'25 m.

Parece que en una conferencia que ha tenido el general Echaluze con el ministro de la Guerra, le manifestó que la insurrección de Filipinas es difícil de combatir si continúa estendiéndose dada la conformación del territorio.

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

MADRID

24, 1'40 n.—Núm. 285.

Recibidos á las 10'15 m.

(Retrasado.)  
Telegrama oficial de Manila.—Dice el general Blanco desde el cuartel

general de Caridad, que las fuerzas situadas en Pifias encontraron fuerte resistencia en el enemigo, al que causaron muchas bajas.

El destacamento de Novaliches, compuesto de un oficial y 40 hombres, fué atacado por 4.000 insurrectos. El combate duró 3 horas, incendiando el convento, donde estaba nuestra fuerza. Les tomamos la Iglesia á la bayoneta, defendiéndose hasta llegar una columna de socorro. Les matamos muchos, resultando en nuestro destacamento 6 muertos y varios heridos.—A.

Núm. 201.—(Retrasado.)

El general en jefe ordenó abrir juicio contradictorio para premiar á los héroes de la acción sostenida por el destacamento.

Una partida de 600 rebeldes entró en Hermoso, pueblo de Bataán, secuestrando al párroco. Envió tropas para contener la invasión. En el resto de la provincia de Bataán reina tranquilidad. Continuamos en las posiciones de Noveleta, emplazando una batería.—A.

Núm. 314.—(Retrasado.)

El general Aguirre batió á los insurrectos en Santa Cruz, eran 4.000. Les matamos el titulado general Abad. La partida se dirigió hacia Pansanjan, centro de la insurrección en la Laguna. El enemigo al huir, dejó abandonados víveres, municiones y el hospital de sangre, con bastantes heridos.—A.

Núm. 427.—(Retrasado.)

Las dos columnas que atacaron á Pilas tomaron al enemigo los fuertes y trincheras, haciéndoles muchos muertos. Se refugiaron en un convento, de donde fueron desalojados á la bayoneta, matando 20.

La columna Baños, desembarcó entre Baños y Bay y entró en Baños, matando 14 insurrectos y dispersando por completo la partida.—A.

24, 8'30 n.—Núm. 044.

El general Weyler se muestra muy satisfecho de las operaciones realizadas que han obligado á las partidas á subdividirse en muchos grupos, huyendo de todo encuentro con nuestras tropas.

Dice que permanecerá en la Habana mientras no reclame su presencia, fuera algún suceso extraordinario.

Esta resolución, después de lo que se había dicho, ha producido mal efecto.

Bolsa: Interior, 61'45.—Exterior, 72'80.—Cubas del 86, 86'75.—A.

24, 9'45 n.—Núm. 459.

Según comunican de la Habana, operarán en Pinar del Rio, los generales Bernal y Suárez Inclán en el territorio de las Lomas, Obregón en el Norte, Segura al Sud de la provincia y Bustos ambulante.

Se han distribuido fuerzas reforzando algunos destacamentos.

El general Arolas, combinando las fuerzas que tiene á sus órdenes, recorre incesantemente la línea de la trocha, en la que se ejerce una vigilancia constante y rigurosa.—A.

24, 11'20 n.—Núm. 483.

En el «meeting» celebrado en San Luis, se han pronunciado violentísimos discursos en pró de los insurrectos cubanos y su causa y el inmediato reconocimiento de la beligerancia por el Gobierno de Washington.

El presidente de la Comisión de Relaciones extranjeras de la Cámara de los EE. UU. Mister Hitt, ha declarado que es ya inminente el reconocimiento de beligerancia.

En los Estados del Sur reina gran alarma, creyéndose que España invadirá con un ejército de desembarco la Florida.

En el sorteo verificado hoy, le ha correspondido marchar al ejército de Filipinas al capitán D. Ramón Armiza de guarnición en esa ciudad.—A.

25, 1'15 m.—Núm. 050.

El general Weyler telegrafía que en los últimos encuentros matamos al enemigo 26, les herimos 8 y que el general Bernal, reconociendo Bayajabo, les mató 9.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET  
Mayor 19, Blondel, 9 y 10  
LÉRIDA

# SECCION DE ANUNCIOS

## PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

FORMA UN RÍQUISIMO TOMO ENCUADERNADO EN TELA, CONTENIENDO 320 FOTOGRAFADOS INIMITABLES DE

Ciudades • Paisajes • Edificios históricos • Esculturas • Monumentos • Montañas • Ríos • Lagos  
 Cascadas • Puentes • Puertos • Bosques • Selvas vírgenes • Templos • Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

PUNTO DE VENTA

EN LA LIBRERIA DE **SOL Y BENET** MAYOR, 19 **LÉRIDA**

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

**SANDALO SOL** a que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las capsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor medicamento para la curacion rapida de los flujos de las vias urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

**INYECCION SOL** Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil a las irritaciones ó inflamaciones de la uretra y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribá, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaba de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedriera, 15.—San Juan de Dios, Prover, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32 y principales.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
**SÁNDALO PIZÁ**  
 MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de Paris de 1895. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

NO FIARSE DE IMITACIONES PEDIR

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO DE

**ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES**

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

**D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE**

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

**DON MARIANO DIAZ Y ALONSO**

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

Se vende en la Librería de **SOL Y BENET**, Mayor, 19.—Lérida

Papel superior para cigarrillos

**BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO**

MARCA

**LA MARIPOSA**

La más acreditada y de mayor consumo

Unicos depositarios en Lérida, Sres. SOL y BENET, Mayor, 19

TALLERES DE MAQUINARIA

— DE —

**JOSÉ SAFONTS**

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

Único punto de venta:

**SOL Y BENET**

Mayor, 19. - LÉRIDA

*Tintas de Stephens*